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学到将来商务运作所需的实际业务知识与鲜活的经营学
小班教学为留学生提供坚实支持！立正大学大学院经营学研究科

——立正大学大学院经营学研究科连年持续招收留学
生，基于研究科的特色等等，您认为我们大学院最希望
什么样的留学生报考呢？

木村研究科长：因为本研究科所修的是经营学修士

课程，所以，我们非常欢迎对毕业后想从事什么样的商

务活动有明确认知的留学生。就此前入读的中国籍留学

生而言，大致有两个倾向，一个是毕业后志在中日商务，

另一个则是把在某一特定领域创业或接手相关事业等纳

入视野。但无论哪一种，在本校专修经营学，均会有助

于他们取得未来性成果。而最

近毕业的留学生中就有这样的

实际事例，比如到日本的专业

商社就职，或者在从事对日商

贸业务的中国企业工作，还有

接手中国国内的宾馆事业，等

等。

——能否请您介绍一下，对将
来想在中日两国一展身手的留
学生而言，能带来很大帮助的
教学内容或课程安排呢？

木村研究科长：在本研究科，学生可对商务管理进

行整体性、广泛性的学习，结业时可获得ＭＢＡ学位。

比如想学习市场专业的同学，因仅靠市场知识是无法创

业或经营的，也要进行系统性地学习，包括经营战略、

信息系统及会计学等。因此，我们会请在职的注册会

计师或税务师讲授商务实务，也会从毗邻大学的地区邀

请中小企业主开设特授课，并且深受学生好评。特别是

留学生，将来继承家业或有志于微商创业的倾向很强，

中小企业主的经验与他们将来的方向很匹配，对学生们

来说收获会很大吧。此外，本校

的中国教员也会开设有关中国商

贸或中国企业的分析研究课，这

对留学生来说也是接触祖国最新

商贸情资的好机会。

——不少留学生为入读后要完成
的修士论文深感不安，作为大学
院我们会给予哪些支持呢？

木村研究科长：撰写修士论

文时，基本上每名学生都会得一位教员的指导，这一体

制已经很完备。目的在于通过大密度支持让每一名学生

的专业知识都能得以深化。在本研究科，似乎很多留学

生都感觉平时“与老师距离很近”很有吸引力。而对教

员来说，坚决推行小班教学也易于照顾到每一名学生，

学生入读伊始就能有效推进与其研究方向的匹配。

——留学生撰写研究计划或志愿理由时，如果有注意事
项您会列出哪几点呢？

木村研究科长：研究计划不比作画，不求理想性。

希望学生能用自己的语言把真心想在大学院学到的东西

及那一腔热情表达出来。在某种程度上，所写内容的逻

辑性、日语水平（考试分数）当然是必要的，但这并非

全部。面试也一样，能否用日语明确表达志愿动机，能

否与教员顺利交流等也会成为评判的重点。

——对留学生我们大学院还有进一步的、切实充分的支
持制度，比如减免授课费及日语支持体制等，下一年度
这些制度还会继续施行吗？

木村研究科长：关于面向自费留学生的授课费减免，

作为大学院，１年级减免３０%，２年级基于申请减免

５０%，这一制度预定２０２３年度继续施行。此外研

究科还设有自己的奖学金制度。而日语支持制度，则是

在大学院留学生撰写修士论文等时，有由教员推荐的本

校本科生或大学院研究生（日本学生）在日语层面提供

帮助的体制。本校还通过在国际交流中心开展留学生与

日本学生的交流项目，为大家提供氛围舒适、多层面交

流的机会。

——最后，能否请您对有志于入读大学院的中国籍留学
生说几句话？

木村研究科长：近几年受到新冠病毒的影响，很多

人感到留学愿望实现很困难。可即便如此也仍未放弃梦

想最终赴日的留学生们，我相信他们意欲在日本与自己

国家间开展各类商贸交流的满腔热情，也因此对他们今

后的作为报以很大的期待。在本研究科，可以探究日本

商务的研究项目非常完备、充实，最近刚开放使用的新

校舍内也设立了院生研究室，通过面对面授课师生交流

很活跃。大学院地处交通极为便捷的东京都中心地带，

周围环境也易于亲身感受日本企业的商务氛围，望各位

务必将本研究科作为入读选项予以考虑。
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在日本高等教育机构中学习的外籍留学生中，攻读
社会科学专业领域的最多，而在中国籍留学生中，经营
学受欢迎的程度更是居高不下。特别是最近，获得大学
院学位后，希望能在日本创立公司或返回中国开创一番
事业的人越来越多，在此背景下，对拥有整体性学习将
来创业或管理所需专业知识的大学院研究科的需求也就

水涨船高了。而在立正大学大学院经营学研究科（东京
都品川区），因其对志愿入读的留学生敞开门户，且力度
超出以往，加之坚实的支持体系，优秀人才更是连年辈出。
日前，就着眼于全新学习需求的教育指导体系及对留学
生所提供支持的现状等，本报对该大学院研究科科长木
村浩先生进行了专访。

立正大学研究科长亲述　立正大学大学院经营学研究科对留学生的支持

【在校留学生口述　大学院的校园生活】

置身理想的学习环境　
掌握广泛的经营学专业知识

●立正大学大学院　经营学研究科２年级　鲍思宇

出于家庭原因，读小学时我
在日本生活过一段时间。当时基
本不会日语，所以心有不甘，就
希望在中国大学毕业后再回到日
本继续读书。２０１９年１０月
我便决定入读日语学校，实现了
再度赴日本的愿望。其间虽然在
中国时通过网络在线学习过日语，
但也深切感受到，要掌握一门语
言最重要的还是环境。自从有机
会跟老师直接面对面交流，我也
切身感觉到日语水平明显提高。

本来本科在中国的大学读的
就是经营学，掌握日语后，就想
在日本的大学院攻读同一领域。
当我把这一愿望告诉日语学校老
师，咨询下一步的打算时，老师向我推荐了立正大学的
经营学研究科。在一直进行信息交换的中国人圈子里，
当我向立正大学在读的一位前辈询问情况时，前辈告诉
我，这里的老师待人亲切，校内充满活力，周围的环境
也很理想。当我参加入学考试第一次实际踏入校园时，
最为先进的全新设施、交通线路之便捷畅通让我印象深
刻。

而入学后最让我满意的就是大学院的授课方式。因
立正大学的研究科大多是小班教学，所以比如开研究会
时，几乎都是以近乎个人指导的形式进行，授课内容也
是非常浓密。因为新冠病毒的扩散，有一段时间所有的

课都改为远程授课，只要有疑问，任何时候都可以向老
师在线咨询，既庆幸又感激。 

关于大学院的研究课题，因为我刚入学时就对企业
间的 M ＆ A 很感兴趣，所以在学习各类知识的过程中，
就开始关注日本企业的公司治理，并选为毕业论文的题
目。日本的企业治理，很多方面与中国不同，股东的职

责及所起的作用、会计制度也与中国稍有
不同。尤其是感觉到，在学习日本企业的
运作机制及其经济活动时，理解企业与业
主、股东，及与从业人员的关系特别重要。
回想起刚入学时指导教员所提的建议，即
在大学院，无论自己的研究课题是什么，
都要广泛学习日本的公司制度及经济、金
融的运转运作以及学习期间不要已完成论
文为最终目标，比论文更重要的是通过大
学院的学习去改变对待事物的思维方式等
等。如今，这一建议已然成为我心中的学
习指南。

在大学院的研究室，我们跟日本学生
的关系也很亲密，每天的交流都很开心，
充实感也就更为强烈了。今年我已经读２

年级，正为到贸易商社就职而努力。希望将
来能充分发挥日积月累起来的语言能力，为成为中日之
间的一道桥梁而努力。

为在日本升入更高一级学校而努力的各位同学，最
重要的还是日语交流能力。如果在交流方面感到不安，
原因不外乎两点，一点是日语水平不够，另一点是是否
可以站在对方的立场进行交流。学习日语当然重要，但
更希望大家认真倾听对方的话，努力展开双向对话。“日
拱一卒，功不唐捐”相信大家刚开始肯定会遇到各种各
样的困难，但只要一步一个脚印，永不言弃，日积月累，
就会发现在不知不觉中已经前进了一大步。祝大家在各
自的学业生涯中诸事顺遂。
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Q：留学生入学考试何时实施？

A：本年度分两次实行 ：2022 年 12 月 3 日（周六）

与 2023 年 2 月 11 日（周六、节假日）。两次报名时间

分别是 ：12 月报考从 2022 年 11 月 15 日（周二）至 11

月 24 日（周四），2 月报考从 2023 年 1 月 12 日（周四）

至 1 月 25 日（周三）。请各位考生注意，不要错过报名

时间（过期无效）。

Q：提交报名申请书时，必须参加“日本留学考试”
吗？

A：立正大学大学院经营学研究科，作为 2023 年度

外国人留学生入学考试的报考条件是，未在日本国内大

学或大学院完成学业的人，必须参加日本学生支援机构

举办的“日本留学考试”（EJU）或者是由日本国际教

育支援协会举办的“日本语能力考试（JLPT）”，并且需

要合格。指定的考试时间范围为 ：EJU 是 2021 年 6 月、

2021 年 11 月、2022 年 6 月、2022 年 11 月。其中任意

一次考试都被承认。JLPT 是 2020 年 12 月、2021 年 7 月、

2021 年 12 月、2022 年 7 月中的任何一次都可以。请考

生在大学院的入学报名之前务必准备好上述考试证明。

Q：大学院位于东京的什么地方？

A：经营学研究科位于东京中心的品川区。由 JR 山

手线大崎站、五反田站、都营浅草线五反田站、东急池

上线大崎广小路站下车后步行数分便可到达。本大学交

通条件优越，上下学、打工都极为方便。此外，校园周

围的环境也很幽静，是学习的好地方。

Q：能否介绍一下授课的时间？

A：周一至周五为夜间开课，周六是全天开课。因

为课程时间的设置自由度较高，在职工作的学生可以边

工作边学习，留学生也可以边学习边打工或者强化日语。

由于时间调整上比较灵活，因此在立正大学你可以充分

感受到丰富的校园生活。

Q：请介绍一下校内设施的利用情况。

A：学生可以自由使用的经营学研究科的学生研究

室。因为研究室设在新

教 学 楼 内， 非 常 方 便。

研究室里配备了电脑和

打印机、各种专业书籍

和历年毕业生的学位论

文等，可以说是样样俱

全。收集的资料和论文，

马上就能复印。

Q：入学后日语写作
没有把握的话，是否有
相应的辅助制度？

A：除了导师日常的

指导以外，还有由教员推荐的优秀的日本学生对留学生

辅助的制度。平时学生除了接受小班制学习以外，根据

实际情况，还会根据个人的实际情况得到相应的辅导。

这一点完全不必担心。

Q：若是外籍工作人员报考，该怎么办？

A：若是公司、政府机关、教育机构、研究机构等

的工作人员，只要有 2 年以上的工龄便可以报考。到令

和 5 年（2023 年）4 月 1 日为止，大学毕业 3 年以上的

外籍工作者，可以直接参加在职人员考试，不需要参加

留学生考试。仅参加 “小论文（经营、商务相关课题）”

考试即可。此外，针对工作繁忙的商务人员，还安排了 

“商务课题课程”。以提交研究报告代替硕士论文就可以

获得硕士学位。要了解详情请联系询问。

Q：能否介绍一下已毕业留学生的去向？

A：每年都有到日

本国内著名企业就职，

或回本国的日资大企

业就职的学生。经营

学研究科的毕业生的

就职情况非常好。最

近，在留学生中，想

考取会计资格的人正

在 增 多。 可 以 预 见，

今后在国内外创业或

继承父业的留学生也

会越来越多，就职的

形式也正趋于多样化。

 

★立正大学大学院经营学研究科报考咨询及联系方式参
考如下

TEL ：03-3492-1031（经营学研究科事务室）
E-mail ：bus@ris.ac.jp

立正大学大学院经营学研究科：入学考试与留学生活相关问答（Q&A）

粵港澳大灣區企業家聯盟與廣州日本商工會聯合主辦 中日企業家峰會在穗成功舉行
　 由 粵 港 澳 大 灣

區企業家聯盟和廣州
日本商工會聯合主辦

的「中日邦交正常化
50 周年慶典暨粵港澳
大灣區中日企業家峰
會」，9 月 29 日在廣州
成功舉辦。全國政協

常委、粵港澳大灣區

企業家聯盟主席蔡冠
深博士在致辭中指出，
中日兩國企業家在廣

州再度聚首，共同探
討工商界合作共贏新機遇，將成為中日企業家深化合作
的新出發點。

本 次 峰 會

得到三地政府
及日本駐廣州
總領館大力支
持， 逾 200 位
企業界代表出
席，共同探討

如何更好地助
力世界經濟復

甦及國內國外
雙循環，拓展

合作商機。

三地政府支持 二百企業家精英出席

日本國駐廣州總領

事龜井啟次在致辭時

表 示， 正 值 日 中 邦 交
正 常 化 50 周 年 之 際，
圍繞粵港澳大灣區發

展 主題，眾多 日 中 各
界 人 士匯聚 在 此， 具
有 重 要 意義， 推動互
利共贏的關係不斷邁

上新台階。
作為本次峰會主辦方，蔡冠深博

士 回 顧 了
2 0 1 9 年 ，
在聯盟倡議

下，粵港澳
三地政府首
腦率 500 多
位大灣區企
業 家 赴 東

京，舉辦了
有 1,200 多

位中日政商界精英參與的粵港澳大灣區推介會，成功掀
起了熱潮。

他指出，粵港澳大灣區日益成為雙循環和高水平對

外開放的戰略樞紐，
已成為中日經濟合
作強度最高，日本
工商界來華投資最
為看重，在華日本
企業家人數最集中
的熱土。

廣 東 省 投 資 促
進局局長朱小軍在
致 辭 中 表 示， 今
年 1-8 月， 廣 東 與

日本進出口總額達

2,998.8 億元，其中
進 口 額 1,709.4 億

元，出口額 1,289.3 億元；廣東對日本投資新增企業 18 家。
截至今年 8 月，廣東吸收日本投資項目 2,925 個，日本
與廣東的經貿合作重要性進一步凸顯。他期待日本企業

可憑藉創新研發等優勢，與廣東在汽車、生物醫藥、新
能源、新材料等領域促成更多合作。

香港日資公司擁近水樓台優勢

香港特區商務及經濟發展局長丘應樺在致辭時表
示，港企及上千家在港日資企業，可憑藉近水樓台優勢，
以大灣區為切入點，積極拓展內銷市場。特區政府會繼

續引入更多開放措施，在大灣區給予香港企業及專業人
士更優惠的待遇進入內地市場。他說，香港的營商環境
一直受到日企歡迎，歡迎日本企業立足香港開拓大灣區

龐大機遇。
澳門特區貿易投資促進局代主席余雨生強調，澳門

可以協助包括日本企業在內的工商界拓展葡語國家市場

以及到橫琴新區發展。他預計在 10 月底或者 11 月初恢
復內地訪問澳門的個人遊電子簽注申請，將增加企業來

澳便利。
( 香港文匯報 特刊 )

粵港澳大灣區企業家聯盟主席蔡冠深期待中

日經貿合作日益深化

 日本國駐廣州總領事龜井啟次致辭 廣東省投資促進局局長朱小軍致辭

香港特區商務及經濟發展局局長丘應樺致辭
澳門特區貿易投資促進局代主席余雨生致辭

中日企業家對談，共商大灣區商機




